

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.  
 Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.  
 Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.  
 Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.  
 Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

## OBRA DE LA PROPAGANDA DE LA FE.

	Ps. Cs.
Suma anterior.	130'50
D. N. N. á intencion de ganar el Jubileo	5'31
D. N. N. concédame el Señor las gracias del Santo Jubileo	5'31
Pidamos á Dios misericordioso el perdón de nuestras culpas.	2'50
Viva la fe católica.	5'00
Señor, que todos os conozcan.	3'00
Para que no haya en todo el mundo más que un rebaño y un Pastor como no hay más que un Dios, una fe y un Bautismo.	2'00
Suma.	153'62

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Santa Leonor mártir, que en medio de los mayores tormentos supo mantener la fe jurada á su divino Esposo al recibir las aguas de la regeneracion.

**CULTOS.**—Mañana viernes.—En San Francisco continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, en seguida las adoraciones de Sor Rosa, á las diez y media la misa mayor y el día último de la novena del Beato Raimundo Lulio: al anochecer oracion, estacion y la reserva.

**CORTE DE MARÍA.**—En la Catedral á la Virgen de la Asuncion.

## SECCION EXTRANJERA.

## LOS SUCESOS DE MARSELLA.

Las noticias que tenemos de Marsella son del día 20.

Aquel día había amanecido fijada en todas las esquinas una proclama del cónsul general de Italia en Marsella, concebida en los siguientes términos:

«Obreros italianos:  
 Desde hace dos días, hechos dolorosos entristecen á esta ciudad.

«Por insinuaciones malévolas se procura suscitar la discordia entre vosotros y la generosa poblacion que os da hospitalidad.

«Intérprete de los sentimientos de la colonia italiana, os recomiendo la calma y el respeto al orden público.

«Demuestre vuestra actitud que todo sentimiento de discordia está lejos de vuestros corazones.

«El cónsul general de Italia en Marsella.—Spagnolini.»

Un telegrama de Marsella dice por su parte lo siguiente:

«Puedo dar algunos detalles de los alborotos de anoche.

«A las ocho los primeros golpes cayeron en la calle de Echelle sobre un joven de veintin años, que falleció antes de llegar al hospital á donde era conducido.

«Media hora más tarde, cinco jóvenes que pasaban por la plaza de la Aduana, fueron rodeados por unos veinte italianos.

«Dos de estos jóvenes cayeron bañados en su sangre.

«Verdaderos alborotos estallaban mientras tanto en las inmediaciones de la alcaldía.

«Una partida recorría algunas calles, perseguida por otra partida de jóvenes. La policía intervino.

«A las nueve los italianos invadieron los antiguos cuarteles. Fueron heridas tres personas, y dos de ellas fallecieron ántes de llegar al hospital.

«En el barrio de la alcaldía, habitado principalmente por italianos, se oyeron muchos disparos de revólver. Con este motivo, muchas personas están heridas más ó ménos gravemente.

«Un soldado del regimiento de infantería de lí-

nea, núm. 3, recibió dos tiros de revolver, que sólo le ocasionaron leves heridas.

«En la plaza Nueva los italianos tiraron á la policía muebles y útiles de cocina.

«En la calle del Muro tiraron á los polizontes petróleo encendido.

«Un italiano de veinte años, perseguido por una partida de cien franceses, se refugió en una taberna llena de heridos.

«En el distrito del Gran Teatro, un italiano perseguido se refugió en una fonda. La multitud sitió la fonda, y el italiano lo hubiera pasado muy mal si no hubiera sido libertado por fuerzas del ejército.

«A las once un italiano que pasaba por la calle de Aix fué escoltado y herido. A las once y media fué conducido al hospital general en muy mal estado.

«En la calle de Belzunce un italiano salía de su casa cuando fué atacado por varios grupos de franceses al perseguirlo se refugió en un café. La multitud, que vió que la víctima se le había escapado de las manos, rompió todos los espejos, vidrios, vasos y platos del establecimiento.

«Otro italiano fué librado por la policía. Tenía el cráneo abierto y apenas respiraba.

«A las nueve el prefecto conferenció con el gobernador militar de la plaza para resolver que medidas debían tomarse para poner término á los desórdenes.

«El 1.º de húsares y el 40 de línea y los ingenieros fueron llamados; y ocuparon militarmente algunos barrios.

«El prefecto y el general pasaron la noche con las fuerzas militares.

«El alcalde y los concejales se hallaban constituidos en sesion permanente en la Alcaldía.

«Todos los comisarios de policía rondaban por las calles.

«El fiscal de la república se hallaba en el Tribunal de justicia.»

Otro telegrama, tambien del día 20, dice lo que sigue:

«Hay octualmente en el hospital diez y siete heridos, de los cuales dos están en la agonía. Ha habido un fallecimiento en el hospital, y tres en otros establecimientos de caridad, uno de éstos es militar.

«Uno de los heridos de la plaza de la Aduana, el Sr. Bouteille, trasladado á su casa acaba de morir á consecuencia de sus heridas.

«Han sido presos ciento veinticinco individuos franceses é italianos.

«Esta mañana continuaba la persecucion de los italianos que andan solos por la calle.

«Las medidas de precaucion tomadas ayer continúan hoy.»

## CORREO DE AYER.

## LOS CRÍMENES DE ORÁN.

A medida que se van recibiendo detalles de los horrosos sucesos que tuvieron lugar en Argel, aumenta la general indignacion que se ha apoderado de todos los ánimos. La mortandad ha sido espantosa, y la pluma se resiste á describir las desgarradoras escenas de que fueron teatro los lugares habitados por nuestros compatriotas, inmolados bárbaramente por la ferocidad musulmana, en odio al nombre de cristianos y en venganza á la invasion francesa.

La sangre de nuestros infelices hermanos, derramada en territorio argeliano, reclama un pronto y enérgico castigo, y el Gobierno francés está en el deber de dar á España una completa reparacion por el abandono en que dejó á nuestros compatriotas, haciendo que caiga la responsabilidad sobre las autoridades francesas que no han sabido prevenirles, é indemnizando ademas, pero indemnizando cumplidamente, á las familias de las víctimas. Hé aquí ahora los telegramas recibidos en los centros oficiales á propósito de dichos sucesos:

*El Imparcial* publica, de su servicio particular, las siguientes descripciones telegráficas:

«Almería 25 (2,45 tarde, recibido 26 2,50 madrugada.)—A las ocho llegó el vapor *Victoria* conduciendo 577 desgraciados inmigrantes.

Las autoridades civiles y militares y gentio inmenso esperaba llegada vapor; multitud de familias venidas de pueblos de la provincia llenaba el muelle, pintándose en sus rostros la ansiedad que les devora.

Esperan al padre, al hermano, al hijo, al esposo y quizás en cambio del objeto querido reciban noticias de su muerte.

El *Victoria* atraca al muelle y principia desembarque.

Los pasajeros son conducidos á uno de los espacios tinglados del muelle. Allí se les socorre y se tienen preparados bagajes que los conduzcan á sus pueblos.

Terror y pena se retratan en semblante de todos.

Refieren escenas horribles. Dicen continúa matanza, lo cual obliga españoles á refugiarse en las poblaciones fortificadas. Entre pasajeros viene una mujer que ha perdido nueve de familia.

Otra que ha visto morir seis de los suyos.

Tambien llegaban dos heridos á quienes los médicos extraen esta tarde proyectiles.

El salvajismo de las tribus no tiene límites. Apenas se habla con una mujer que no haya sido víctima de bárbaros tratamientos.

Matanza niños horroriza. Sólo de Carboneras, pueblo de esta provincia, han sucumbido 150 personas. De Tarbarnas 30, y así hasta 1.500 próximamente.

Almería 26 (1'26 t., recibido á las 3'40.)—Director *Imparcial*.—Acaba de llegar el vapor *Numancia* con 734 pasajeros.

Lo mismo que á las expediciones anteriores, aguardaban á ésta en el puerto las autoridades y una inmensa muchedumbre.

Nuestros pobres compatriotas gritaban al desembarcar: ¡Viva España!

Su estado inspira compasion.

Llegan desnudos, hambrientos. Socórreseles con pan y bacalao.

Cada vez horrorizan más los relatos de estos desventurados. Una anciana refiere haber perdido nueve hijos y dos nietos, salvándose tan solo ella y otro nieto suyo.

Tambien vienen hoy algunos heridos, á los cuales se dá ingreso en el hospital.

Obsérvase que entre los repatriados es escaso el número de mujeres. Los fugitivos suponen que muchas de ellas han de estar cautivas de los árabes.

Pocos son los pasajeros del *Numancia* que no tienen que lamentar pérdidas de familia.

El jefe de los insurrectos, Bou-Amema, jura que su caballo pronto beberá agua en los pilares de Mirabert.

Refieren nuestros compatriotas, con proporciones quizá exajeradas, la derrota de varias columnas francesas, que han tenido que abandonar sus viveres al enemigo.

He conversado con dos heróicos españoles, quienes despues de la matanza de Saida tuvieron la noble abnegacion de salir al campo para dar sepultura á los muertos y socorro á los heridos. Vienen recomendados al gobernador de esta provincia. Uno de ellos lamenta la pérdida de su padre.

Quéjense todos de que los franceses, ó son impotentes para restablecer la paz en aquellas tierras de Orán, ó miran con hostilidad á los españoles. ¿Serán exageraciones como lo del general Osmond?

He oido de labios de uno de los fugitivos que presenció la muerte de cuatro compatriotas que con él estaban, que los árabes dieron libertad al quinto, el cual era francés.—*El Corresponsal*.

Almería 26 (1,38 t., recibido á las 4,42.)—Director *Imparcial*.—Una persona venida en el vapor *Numancia* me entrega, por encargo del redactor de *El Impacciral*, Sr. Martínez, y para que telegráficamente lo trasmita á ese período, el texto de un



despacho que la estación de Orán se ha negado á recibir. Dice así.

Director *Imparcial*, Matute, 5, Madrid.—Sucesos graves Orán, comenzaron 11 Saida.

Arabes robaron, quemaron, degollaron, mutilaciones horribles.

Espanoles de Marhion, Ain l' Adjar, Fren dah, Mascara abandonaron cosechas incendiadas.

Cuatrocientos quemados en Tafarma.

De seiscientos trabajadores espartal, Campillo, quedaron treinta.

Mil doscientas víctimas total.

Bou-Amema doce mil hombres jefe insurreccion. Unesele Hassi-Amar Siaret.

Columnas Innocenti, Millaret y Quarente batidas perdiendo víveres.

Desde golfo Gabes al Taflada marroquí, tribus *sourienas* insurrectas.

Colonos huyen interior.

Consul español unido españoles notables socorre fugitivos ropa dinero. Contribuyen judíos, franceses, autoridades, periódicos.

Fugitivos acampan ciudad.

Salieron España tres mil. Ayer mil Almería, Alicante. Hoy *Numancia*. Esperanse muchos mañana. *Vulcano* embarcan.

Constituyose junta española socorros.

Horroriza ver gente.

Desgracias intensísimas.

Autoridades adoptan medidas.

Colonia hispana efervescente.

Conviene buque guerra.

Cosa gravísima.

MARTINEZ.—Hotel Londres, Orán.»

#### LA CUESTION TRIPOLITANA.

«Las tribus del Sud de la regencia están excesivamente agitadas en varios puntos. Todos los colonos se han retirado, abandonando sus cosechas y el alfalfa recolectada, á causa de las amenazas de los beduinos.

«Corre el rumor que el agente consular francés en Gabes ha sido insultado, y aun se le ha disparado un tiro, hiriéndole el caballo.

«Mañana saldrá para Gabes la cañonera el *Chacal*. Hay necesidad de enviar allí un buque de estación, á mejor desembarcar allí tropas para vigilar la frontera tripolitana, de donde parten las excitaciones.

«No es violento creer que los agentes turcos en la frontera de Trípoli fomentan la sublevación entre los beduinos de Túnez. Es preciso persuadirse de que, mientras más tardemos en obrar el Sur de la regencia, más dificultades tendremos que superar.

«Se comprende la imposibilidad de adelantar en el interior del país, á causa de la estación durísima para el soldado; mas, se producirá un buen efecto por la ocupación de diversos puntos de la costa Sur.

«Castigando á los agitadores, volverá la calma. Bastará con proceder enérgicamente contra los jefes: de ese modo, las tribus volverán al orden y la tranquilidad.»

MADRID 27 DE JUNIO.

La *Gaceta* de ayer publica las disposiciones siguientes:

«Real decreto.—Usando de la prerogativa que me compete por el art. 32 de la Constitución de la monarquía, y de acuerdo con mi Consejo de ministros,

«Vengo en decretar lo siguiente:

«Artículo 1.º Se declaran disueltos el Congreso de los diputados y la parte electiva del Senado.

«Art. 2.º Las Cortes se reunirán en Madrid el día 20 de Setiembre próximo.

«Art. 3.º Las elecciones de senadores y diputados se verificarán en la Península y en las islas Baleares, Canarias, Cuba y Puerto-Rico, con arreglo á las leyes de 8 de Febrero de 1877, 28 de Diciembre de 1878 y 9 de Enero de 1879.

«Art. 4.º Las elecciones de diputados se verificarán en todas las provincias de la monarquía el día 21 de Agosto próximo, y las de senadores el día 2 de Setiembre siguiente.

«Art. 5.º Por los ministerios de la Gobernación y de Ultramar se dictarán las órdenes y disposiciones convenientes para la ejecución del presente decreto.

«Dado en Palacio á 25 de Junio de 1881.—Alfonso.—El presidente del Consejo de ministros.—Práxedes Mateo Sagasta.»

— De *El Cronista*:

«En el último Consejo de ministros, el señor Sagasta dió cuenta de una exposicion que le han dirigido los judíos que están en Inglaterra, pidiendo, como garantía para venir á España, la revocacion del edicto dado por los Reyes católicos en 1492. Despues de unas breves palabras consagradas al exámen de este asunto por el señor presidente del Consejo, en demostracion de ser ociosa la demanda, toda vez que la Constitución y las leyes del reyno, de hecho y de derecho han anulado

aquel edicto, el Consejo de ministros, fundado en estas mismas consideraciones, acordó que no ha lugar á lo que piden los judíos ingleses.

«Luego nosotros teníamos razon.

«Luego huelgan por completo las felicitaciones de la prensa y de la Sociedad Económica.

«Luego si el derecho está reconocido en el Código vigente, no lo tienen los actuales ministros á recibir regalos de los israelitas de Paris.»

— La *Gaceta* de ayer ha publicado los siguientes reales decretos.

«Admitiendo la dimision á D. Manuel Somoza de la Peña, gobernador de Alicante; nombrando para este cargo á D. Francisco de Paula Banquells; admitiendo la dimision á D. Pedro Ochando, gobernador de Murcia; nombrando para reemplazarle á don Joaquín Helguero; admitiendo la dimision á don Emilio de Zayas, gobernador de Avila; nombrando para este puesto á D. Juan Lopez Somalo; para el gobierno de Badajoz, á D. Liborio García Bartolomé; para el de Salamanca, á D. Joaquín Baeza; para el de Castellón, á D. José Gonzalez Roncero; para el de Lugo, á D. Constancio Gambel; para el de Huesca, á D. Toribio Ruiz de la Escalera; admitiendo la dimision á D. Antonio Jimenez Florez, gobernador de Segovia, y nombrando para esta provincia á D. Arturo de Madrid Davila.»

— En los centros oficiales se han recibido los siguientes telegramas:

«Cartagena 24 (6,30 t.).—El capitán general al ministro de Marina:

Tomó medidas en el presidio para separar y llevar á bordo del ponton 52 penados que se creen cabezas del motin, y sin conflicto se ha verificado á las cuatro de esta tarde. Sigo con precauciones de vigilancia en el arsenal, y sobre todo al rededor del ponton, cuya guarnicion la pone el general gobernador.

Cartagena 25.—Continúa el orden en el penal; rancho y pan, buenos; suspensos el mayor, dos ayudantes y siete capataces entregados al juez.»

— Leemos en un periódico de Reus:

«Parece que se ha descubierto una *irregularidad* en la Administracion económica de la provincia de Lérida.

Segun nos dicen, aparece una suma de 40.000 pesetas pagada de más en 1879.»

Pero, señor, ¿todavía duran las irregularidades!

— Se han dado órdenes al consul de España en Orán para que á medida que vayan llegando á aquella capital los fugitivos españoles del interior, les entregue socorros, avisando oportunamente si le faltan fondos.

— En la frontera marroquí, lindante con el lugar de Marnia (Argel), han sido detenidos tres emisarios marroquíes portadores de cartas ó llamamientos á la insurreccion.

Las cartas que se les han encontrado manifiestan que si las tribus sometidas á la dominacion francesa no se sublevan, serán castigadas bárbaramente: todas deben unirse á Ben-Amema (jefe de la insurreccion), y no exponerse á su cólera.

Al mismo tiempo que se detiene á estos emisarios, aparece por la region del Oeste un nuevo profeta, llamado Sid-Soliman, que se unirá á Amena, y predicarán juntos la guerra santa.

— Ayer noche recibimos el telegrama siguiente:

Tarragona 26 (6 t.).—La fiesta del certámen en honor del Corazón de Jesús ha estado brillantísima; asistieron las autoridades civiles y militares, el reverendísimo Arzobispo, los reverendos Obispos de Barcelona y Tortosa, y tres mil personas.

Discursos, poesías, vilores á Milá, Rubió, Verdaguier, Cotel, Garil, Sánchez de Castro.

— Leemos en un periódico:

«Ha llegado á Almería el Superior general de los benedictinos, que en breve saldrá para Cuevas con propósito de establecer una estación agrícola y un huerfanato y escuela para niños.»

— Las desgracias ocurridas á los españoles de Argel, de que es culpable el gobierno de Grévy, han causado profunda impresion en todas las esferas, ménos en la oficial.

*El Imparcial* ha recibido varias limosnas para socorro de las familias perseguidas. Una de estas limosnas, importante diez mil reales, fué entregada en la redaccion por un caballero que se negó á dar su nombre.

— El lunes tuvieron lugar en la catedral de San Jorge en Southwark, distrito Sud de Londres, los solemnes funerales de monseñor Dannell, Obispo de esta importante diócesis. S. E. el Cardenal de Westminster, seis Obispos y más de trescientos sacerdotes asistieron á la misa de *Requiem*. El ministro de España, el Obispo de Avila, el Abad de Monte-Casino, monseñor Godard, capellan de S. M. la Emperatriz Eugenia, el duque Norfolk, los reverendos capítulos de Westminster y de Soutwark, toda la nobleza católica presente en Londres y una inmensa multitud han asistido á la imponente ceremonia. El cuerpo del difunto Prelado ha sido depositado en los subterráneos de la catedral.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Berlin 25.—El principe de Bismark ha tenido una recaída en la enfermedad que le aqueja.

Paris 26.—La comision de la Cámara de diputados encargada de informar sobre el derecho de reunion, ha dado dictámen, pidiendo que se apruebe el proyecto conforme con las modificaciones hechas por el Senado.

Londres 26 Se ha desmentido oficialmente la noticia de que el gobierno frances haya tratado de negociar directamente con el Canadá un nuevo tratado de comercio.

En el ministerio de la Guerra de Inglaterra se trabaja activamente para la reorganizacion del ejército ingles.

Viena 26.—La princesa Milena, esposa del principe Nicolas de Montenegro, ha salido precipitadamente de San Petersburgo regresando á su país.

Paris 26.—El ex-presidente del Consejo de ministros, Sr. Dufaure, sigue cada vez mas grave.

No se han recibido todavía noticias oficiales confirmando el rumor que corria en Argel de que el jefe insurrecto Bon-Amema haya conseguido cometer nuevas depredaciones, burlando la vigilancia de la tropas destinadas á su persecucion.

Esto no obstante, se considera probable este hecho.

La opinion pública está muy preocupada en la Argelia, acusando al gobierno de no tener suficientes tropas en la provincia de Orán, y á los jefes de las columnas por la lentitud con que operan.

El Sr. Jaquet, en la interpelacion que explanará el jueves, se propone atacar duramente al ministro de la Guerra por no haber atendido suficientemente á la defensa de los habitantes de la provincia de Orán contra las correrías de los moros.

Méjico 26.—El tren del ferro-carril de la linea de Morelos cayó la noche última en el río de San Antonio, cerca de Quartlee á consecuencia de la rotura del puente de piedra, resultando doscientos muertos y numerosos heridos.

Paris 26.—Los periódicos piden la ocupacion de Gabes, porque la presencia de nuevas tropas en Trípoli excita á las tropas fronterizas.

Las cañoneras *Corsa* y *Chacal* han llegado á Zergés.

Londres 27.—El periódico el *Standard* dice que la causa de la prision del personaje turco Madik, se atribuye á que este malversó 10,500 libras esterlinas que pertenecian á los fondos destinados al socorro de las víctimas de los terremotos de la isla de Chio.

La visita de la escuadra inglesa del Mediterraneo á las costas de la Argelia y Túnez ha sido aplazada.

Nueva-York 26.—Los detalles que se reciben sobre la catástrofe del ferro carril de Alcelos (Méjico) son horribos.

Todo el tren fué á parar al río, pereciendo casi todos los viajeros.

San Petersburgo 27.—Los periódicos publican la respuesta dada por el general Ignatieff á un emisario búlgaro.

Dice textualmente:

«Rusia, despues de haber vertido la sangre de sus soldados para liberrar la Bulgaria, no tiene la intencion de intervenir en sus asuntos interiores. Se limita á hacer votos por la prosperidad del principado, por el sostenimiento del orden y la concordia del país.»

#### GACETILLA LOCAL.

El colega de la calle de la imprenta está de enhorabuena. No sólo ha logrado ver realizarse su sueño dorado, las ferias, sino que en todo lo que á ellas se refiere goza el colega de incontrastable influencia.

Dijo uno de estos días que no aprobaba que, cuando se piden caudales para las ferias, se sacase el dinero del país para ofrecer un regalo á un sabio por eminente que fuese; esta sola palabra ha bastado para descorazonar á los iniciadores y hoy tenemos el pesar de hacer público que tan laudable proyecto se halla completamente abandonado.

Pero hay más, la idea emitida por el colega de que el patriotismo aconseja no sacar el dinero del país para ir á enriquecer á los extraños, ha prendido en los corazones palmesanos como fuego en hiesca. Dos son y entrambas poderosas las corrientes que vemos desarrollarse en este sentido:

La primera la representan los tenderos, almacenistas y comerciantes de todo género, los cuales dicen que maldita la gracia que les hace y maldito el bien que pueda redundar al país de que vengan algunas docenas de catalanes y valencianos á armar aquí sus tiendas improvisadas y realizar en dos semanas cincuenta ú ochenta mil duros para dejarlos á ellos sin poder vender un boton en largos meses. Vengan, dicen, cuantos forasteros gusten á comer; comprar y divertirse; nosotros, es decir, el país hará su agosto; pero venir á vender y á exquilmar al público debe vedarse en nuestro concepto por antipatriótico, por desleal y por ruinoso.

No sabemos que importancia darán los señores de la Junta Organizadora á estas reclamaciones, pero no podemos dejar de reconocer que el colega de los intereses materiales ha lanzado entre la gente mercantil una idea fecunda que hiere sus fibras más vitales. Nosotros nos abstendremos de emitir opinion en este asunto porque reconocemos que en este terreno del patriotismo que se mide á metros y se pesa á kilos y se realiza en pesetas solo el colega es autoridad competente.

Pero en otras esferas más elvadas ha desarrollado también poderosas corrientes la idea de nuestro compañero. Ya no se trata de abandonar el proyecto de regalo á un orador elocuente, obsequio que en suma suponía algunos centenares de duros; se pretende que las diversiones que se den al pue-



blo se realicen utilizando los elementos propios del país; porque les parece á muchos antipatriótico y funesto y escandaloso pedir al público miles de duros para regalarlos á toreros, comediantes, titiriteros y demas jente forastera de la misma calaña.

Y para que en todo se vea la influencia decisiva del sucesor del «Genio de la libertad,» no parece sino que los entusiasmados con su idea patriótica revuelven sus colecciones para sacar á luz todos sus planes, creyendo llegado el momento de ver realizados, sino todos, alguno al ménos, de esos bellos ideales.

Con el dinero que se habría de mal gastar en la plaza de toros, dicen ¿no podrían fundarse esas casas de socorro que de tantos años vienen pidiéndose por la prensa, y que de día en día se hacen más indispensables?

Con el dinero que en los teatros se habría de dar á comediantes y bailarines ¿no se podrían levantar de planta escuelas públicas de niños y escuela práctica para los alumnos de la Normal, edificios de que sin desdoro y sin afrenta no puede carecer una poblacion de sesenta mil habitantes?

En vez de convidar al proletario á diversiones en que ha de empeñar la camisa que cubre sus carnes y el pan de sus hijos ¿no sería mejor construir un barrio para obreros formado de casitas económicas que insensiblemente y en breve plazo pasasen á ser propiedad de sus inquilinos?

En vez de dejar á los pobres entre las garras usurarias de las casas de préstamos que con los apuros de los miserables harán sus ferias y sus fiestas ¿no convendría fundar y extender montes de piedad para proporcionar recursos á los necesitados?

Y para que el golgorio y bullicio de estas solemnidades tuviesen algo que no fuese frívolo y mundanal, algo que tuviese el mérito de una obra buena ¿no convendría cercenar de lo destinado á bufos, cantantes y gimnastas algun dinerillo con que redimir mozos de la presente quinta? ¿Cómo bendecirían á los organizadores de las ferias esos infelices á quienes la ley obliga á abandonar el querido hogar!

Estos y otros y otros que sería prolijo enumerar son los proyectos que brotan en las cabezas generosas al contacto de la idea patriótica emitida por el colega. Nosotros, al hacerlos públicos, estamos ciertos de que han de encontrar valioso apoyo en nuestros compañeros en la prensa y principalmente

en aquel cuya influencia es decisiva y que al ver madurar en un sólo día los frutos que ha sembrado en tantos años de estériles trabajos no puede ménos de estar de enhorabuena.

La festividad del Apostol San Pedro celebróse ayer con gran solemnidad y extraordinario concurso en nuestra Santa Iglesia Catedral. Desde muy de mañana fué visitada la capilla del Santo por numerosísimos fieles, muchos de los cuales se acercaron á la sagrada Mesa para recibir el Pan de los ángeles.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado presidió el coro durante la misa mayor. Por la tarde, á la hora de costumbre, la rica efigie del Santo Apostol fué llevada en procesion por las calles del Deanato, San Roque, San Pedro Nolasco, Morey, plaza de Santa Eulalia, de Cort, y calle de Palacio. El clero, catedral y parroquial, de esta ciudad, con sus respectivas cruces, asistió á esta solemne funcion religiosa.

Hoy, al anochecer, en la parroquial iglesia de Santa Cruz se dará principio á un triduo con sermon que pronunciará el P. Joaquin Rosselló á fin de ganar las indulgencias del Santo Jubileo. La reverenda comunidad ha dispuesto que el domingo por la tarde se efectúen las visitas en procesion.

La velada musical de anteanoche en el Conservatorio Balear, nos hizo admirar la gracia y donaire de aquellas veinticinco niñas y veinticinco niños, que con primorosa afinacion cantaron la *Mendolinata*, á coro de ambos sexos, y la *Vigilia della fecla*, gracioso coro á dos voces de soprano en miniatura.

Y no decimos nada de los adelantos de los alumnos en general ¡que se hacen más notables de día en día!

La numerosa concurrencia, apiñada y todo como estaba, lejos de manifestar el desasosiego propio de la estacion, se mostraba satisfecha y entusiasmada, pidiendo con atronadores aplausos que se repitiesen las principales piezas y sobre todo los coros de los pequenines y el *pontpourri* de la Lucrezia Borgia, por la seccion de ocarinas.

Todos cumplieron como buenos; discípulos y profesores; debiendo hacer mencion especial, porque se la merece y la concurrencia la manifestó con agrado, á favor del señor Felany, el más adelantado de los alumnos de la clase de violín; sin que esta

distincion sea depresiva para sus compañeros, puesto que al ingresar en las clases del Conservatorio, ya era uno de los discípulos que hacia honor á su inteligente y laborioso maestro Sr. Lladó.

Por lo que toca á los alumnos de la clase de vocalizacion se distinguieron todos por el buen deseo en aprovechar las lecciones de sus maestros, y casi todos por sus facultades muy recomendables; las que prometen alagüeños resultados, si no se desvian del buen camino con prematuros alardes de escuela, y lo que es aún más grave, de voz.

Las nuevas composiciones del Sr. Bruschetti, ligeras pero agradables y muy propias para el caso porque fueron escritas.

En suma, satisfecha puede estar la Junta directiva por el resultado de la velada musical celebrada anteayer.

Mañana tomarán posesion de su cargo los señores Alcalde y concejales nuevamente elegidos. Deseámosles acierto en la Administracion del Municipio.

El nuevo vapor *Palma* emprenderá el próximo domingo, á las seis de la tarde, su primer viaje desde este puerto al de Barcelona.

Anteayer salió para Barcelona el vapor-correo *Maria* con la correspondencia, 72 pasajeros, cargo y efectos del país.

El mismo día tambien salió para Argel el *Jaime II* con cargo y 12 pasajeros.

Ayer fondeó en este puerto el vapor-correo *Jaime I*, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia de ambos puntos y 40 pasajeros.

Esta mañana lo ha efectuado el *Menorca*, procedente de Mahon. Ha sido portador de la balija, 22 pasajeros y otros efectos; ademas 34 bueyes, 16 cabras y 6 carneros.

Inglaterra mantiene todavia en sus establecimientos penitenciarios y en sus barcos de guerra el castigo del látigo para aplicarse á los hombres endurecidos, sobre los cuales sólo ejerce accion el dolor físico. En la república norte-americana subsiste todavia en muchos Estados, y para introducirlo en el de Ohio se ha presentado en la Cámara un proyecto de ley, con arreglo al cual sufrirá 25 palos todo marido que maltrate á su mujer.

240 MAGDALENA  
Y se retorcia los brazos con desesperacion; y ella se echó á llorar.  
«¡Dios he hecho mucho daño, Magdalena! pero me arrepiento...! Perdóname...! en nombre del cielo, é impide que me, maldiga tu padre; antes de presentarse delante de Dios!»  
«¡Aun no había comido, y yo estaba ya en el cuarto de mi padre...! ¡Qué espectáculo! Mi desgraciado padre, con la cabeza vendada, la cara cubierta de la lividez de la muerte, la barba tendida de sangre, yacia sobre su cama abatido, moribundo. Por preparada que estuviese, por la desolacion de mi madre, aunque en este rápido minuto había entrevisto la dolorosa verdad, sentí, acorraladome á este hecho funebre que la viva realidad era aún más cruel que todas las angustias y temores.»  
El criado respondió á mi mudo interrogatorio, que el desayuno de mi padre duraba hacia una hora. Dos médicos cuidaban al enfermo; uno de ellos me suplicó que saliera hasta que hubiese cesado esta especie de letargo, y maquinamente, con los ojos fijos, sin lágrimas, me fui al cuarto de mi madre, la desesperacion que se leía en sus labios apre-

233 MAGDALENA  
un hijo á la educacion de un alcohólico. Pareció imposible. Y por desgracia sucedo así.  
La señora de Grey, que ha educado al hermano de Valentina con más solicitud que á la misma Valentina, siguiéndolo á Paris para cuidarle, guardando su alma de todo contagio, me comunica sus observaciones respecto á la ensenanza; como notas de todo, y tengo un placer de niña en preparar de antemano todos los estabones de este camino de la elocuencia que mi Alberto recorrerá á mi vista. Esperando esto, duermine, juego, fresco y hermoso como un capullo de rosa. La pequeña Valentina deja sus muñecas y sus juguetes para «charlar» con el querido Alberto. ¡Ah! ¡Cuánto más agradable es este invierno que el verano pasado!

237 POR LIA GRESSEDEN  
TRES AÑOS DESPUES.  
«Debo volver á abrir estas hojas en donde están escritos mis gozos maternales, donde no he tenido el valor de derramar mis lágrimas? Morir de una gran pena sería demasiado dulce; es menester vivir frente á frente de sí misma, frente á aquellos á quien ha agobiado el mismo luto y que esperan de nosotros consuelos. Yo estaba en el apogeo de la felicidad humana, y olvidaba que la alegría es tan engañosa como la hermosura, tan fugitiva como la flor. Cuando estrechaba á mi hijo entre mis brazos que orgullosa estaba de su buena salud, de su inteligencia; ¿qué sospecha podía tener de que me iba á ser arrebatado? Yo lo lloro siempre, pero mi dolor se esconde en la sombra; ¿puedo yo mostrar á la juventud de Camila la desolacion que me oprime? Me ha asustado el señor de Grey por la intensidad de su sentimiento; he tenido que hacer cesar el mio para adherirlo á esta vida...! Mudo y concentrado, erraba todo el día por el casti- llo ó por el parque, semeiante á un viajero que ha perdido el sendero que seguia y se

236 MAGDALENA  
corazones buenos cariño no ni omi no  
nos culpán.  
MARZO.—No tengo ya hijo.... ha muerto...! mi Alberto ya no existe! ¡Dios! Todopoderoso, hazed que lo vuelva á ver pronto! Este es mi único deseo, mi única esperanza, lo que me impide que mi corazon se haga pedazos.  
¿Debia vivir tan poco? El garrotillo, ese espanto de las madres, ese verdugo de los niños, me lo ha arrebatado. Y durante tres días he tenido sobre mis rodillas á tan dulce criatura, como si mis ruegos y mi amor pudieran calentarla y hacer correr la vida en sus venas... Habiendo marchado á los Pirineos en Noviembre, volvimos al de Febrero, no sabiendo que corríamos delante de la muerte. Yo, su madre, no he tenido el sentimiento de esta horrible desgracia; he creído que mi felicidad, empezada tan tarde, estaba asegurada de la inmortalidad. ¡Ángel! Dios le ha hecho un ángel! ¡que me perdono si aún no sé más que llorar!



TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 5 t.

(Recibido, el 28 á las 7:36 t.)

Se nivelará el descuento de los empleados activos y pasivos.

Se han prorogado los presupuestos actuales.

Se ha dirigido á Francia una enérgica nota para que se indemnicen los perjuicios causados á los españoles en Argelia.

Los moderados han acordado la conducta que han de observar en las elecciones.

3 por 100: Interior, 25'82.—Exterior 27'25.—Bonos 102'80.

Madrid 29 á las 11 m.

(Recibido el 29 á las 11:59 m.)

La Gaceta publica el decreto prorogando los actuales presupuestos que rigen en la Península y Ultramar hasta que las Cortes aprueben los nuevos.

El Consejo de ministros de esta tarde se ha ocupado exclusivamente en las cuestiones de Argel y en incidencias relacionadas con las elecciones.

Madrid 29 á las 11:45 m.

(Recibido el 29 á las 1:9 t.)

Se estudia detenidamente la cuestion de azúcares antillanos.

Francia someterá á un Consejo de guerra á los Militares de Oran é indemnizará á los españoles por los atropellos de Argelia.

El primero de Agosto irá el Rey al Ferrol.

Madrid 29 á las 11:45 t.

(Recibido el 29 á las 1:56 t.)

Se trabaja con notable rapidez en el proyecto de la creacion de colonias militares en Ultramar.

Se ha levantado el estado de sitio en el departamento de Santiago de Cuba.

La Direccion de la deuda ha abierto el pago de los intereses del actual Semestre.

Madrid 29 á las 7:30 n.

(Recibido el 29 á las 8:49 n.)

Asegúrase que el Sr. Albareda pedirá á las Cortes autorizacion para crear un empréstito de quinientos millones de reales destinados á dar mayor impulso á las obras públicas.

Se ha dispuesto que el 20 de Julio sean licenciados los soldados del llamamiento de 1879.

Bolsin: 26:45 fin mes.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . . . .	26:45
Id. id. fin corriente. . . . .	26:40
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	51:00
2 por 100 amortizable . . . . .	44:60
Banco de España . . . . .	389:00
Bonos del Tesoro . . . . .	102:80
Paris 3 p% interior contado. . . . .	24:75
Palma 3 p% interior contado. . . . .	26:60
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	26:75
Coloniales. . . . .	94:50
Nortes. . . . .	133:00
Empréstito de Cuba. . . . .	100:85
Alicantes. . . . .	120:50

Palma 30 de Junio de 1881.

LA ISLEÑA.—EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR. El vapor español Palma saldrá de este puerto para el de Barcelona el domingo 3 de Julio á las seis de la tarde. Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de la Marina núm. 32.

REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE PALMA.

Esta Academia vacunará gratuitamente en Montesión el viernes 1.º de Julio á las cuatro de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Palma 30 Junio 1881.—P. A. de E. A.—El Secretario de gobierno, Domingo Escafi.

DIRECCION

DDL SINDICATO DE RIEGOS DE LA HUERTA DE PALMA.

El Domingo tres de Julio á las once y media de la mañana se subastará la limpia de la fuente de la Villa y tramo de acequia comprendido entre el desagadero de la Alzina y la acequia mina, arregladamente al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Sindicato, en cuyo lugar tendrá efecto la subasta.

Lo que se anuncia al público para que llegue á noticia de todas las personas á quienes pueda interesar. Palma 30 de Junio de 1881.—El Director, Francisco Barbarin.


LECCIONES DE CALIGRAFIA.

Enseñanza de toda clase de escrituras cursivas y complementarias ó de adorno.

Horas de clases, desde 1.º de Junio, de 6 á 9 de la mañana.

JOSÉ VAQUER.

Calle de Morey, número 9.



**DON FRANCISCO DE PAULA TERRASA Y GILBERT**

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su afligido padre, hermanos, hermanos políticos, primos y demas parientes, suplican á todos sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á las exequias que en sufragio del alma del finado se celebrarán en la iglesia de Nuestra Señora de los Desamparados mañana viernes á las diez de la misma.

*No se invita particularmente*

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUÑY 6.

238

MAGDALENA

causa en vano para volverlo á encontrar. Camilla y Arabella me han ayudado en esta obra de consuelo tan difícil de llevar á cabo, cuando una misma sufre tanto.

¡Tres años de felicidad, tres años de luz! Pero no volveré á nacer la felicidad, mientras que el luto está muy lejos de llegar á su término!

La señora de Guerey ha venido varias veces á mezclar sus lágrimas con las mías; mi padre ha sentido sinceramente á mi Alberto; la señora de Bord y los suyos, ménos simpáticos, han tenido lástima de nosotros; pero con la madre de Valentina, las divinas esperanzas nos han iluminado y fortificado, y pensamos en Alberto, con firmeza y con valor.

Nos quedan Didier y Camilla, y los dos, el uno en sus lejanas peregrinaciones, la otra en nuestro hogar, nos dicen palabras cariñosas, que sólo inspiran el corazón, y que el corazón comprende.

ABRA.—Mi madrastra me manda un recado para que vaya á Valvert sin tardanza. Sé que Ana, cuya salud está muy comprometida por las imprudencias de su vida, mu-

235

POR LIA CHESSEBON

visita, ella sola. Sabía que el general estaba en B.... Me ha dicho que sus colonos le pagaban mal, que sus tierras eran de poco producto, que las vestimentas de Juana, los gastos de mis hermanos la arruinaban. Finalmente, me ha pedido prestados algunos miles de francos, rogándome la facilite otro tanto el mes próximo. ¿Qué será de mi padre con este lujo exagerado, cuyos recursos escasearán tal vez agotados? La señora de Bord tiene expedientes; pero aunque su delicadeza no llega hasta el escrutinio cuando se trata de las rentas de Magdalena («la pedante»), necesitaría aún mucho más... Me es muy penoso tener que esconder al general los préstamos á mi madrastra.

Didier escribe cartas muy cariñosas. ¡Dios mío! Si Alberto estuviese sin mí, cuántas serían mis angustias! Tendrá razón la señora de Bord cuando dice que mi hijo es mi ídolo, y que no se concibe una mujer más loca tratándose de su hija que la condesa Magdalena? Si yo cayese «en esta falta», Arabella me lo prevendría; me lo ha prevendido.... Querido Alberto, se dice que te amo demasiado; pero tu padre está tan prendado como yo de tu gracia infantil, y todos los

238

POR LIA CHESSEBON

dana, está en Niza desterrada por los médicos; pero no se trata de ella, y aun cuando el señor de Cirey está muy delicado, me voy, sola, muy inquieta; este corto billete tiene una elocuencia que me atarra. No hace mucho que he visto á mi padre; ¿qué ha sucedido? Me atreveré á escribirle qué pienso que está de he encontrado á mi padre? ¿Otro día?

Llegó; el castillo estaba en desorden; los criados como locos corrían sin saber adónde, me miraban sin responderme. Espantada, esperé algunos instantes en la antesala de mi madrastra. A la que había hecho avisar mi llegada. Vino pálida, desfigurada, desolada, y sentí al verla que todo mi resentimiento había muerto, porque me inspiraba mucha lástima. Bambiándose se apoyó en un mueble y sollozando me dijo:

«¡Ah! Magdalena, ves ante tí á la más desgraciada de las mujeres!»

«¿Qué ha sucedido, señora? ¡Mi padre! ¡mi padre!»

Y tan pálida como ella, quedé sin voz, presintiendo que tenía otra muerte que deplorar.

«¡Oh! ¡si supieras, Magdalena, si supieras!»

235

MAGDALENA

Ocurrió.—Nuestros pájaros de pasaje se han huido á Valvert, en donde ha ido la marquesa de Vicilfort á reunirse con su madre. Desde la primera comunión de Camilla, no he vuelto á ver á Ana y á Amaury.

Es una suerte que nada sorprenda al general y que su benevolencia sea inagotable.

Didier viajará durante algunos años con un sacerdote amigo suyo, que consiente en acabar la educación de nuestro hijo mayor.

«Y cuando vuelva, verás, verás, Magdalena!» Me dijo el señor de Cirey, que sigue con su sueño.

Todos los Guerey han aceptado nuestra hospitalidad, y por Guerey entiendo la familia de la señora, con quien tenemos en Pau la amistad más cordial. Valentina y Alberto son grandes amigos, y la mamá Camilla les prodiga besos y caricias.

JUNIO.—Ahoto aquí que Alberto ha hecho hoy su primera limosna; ha dado su pan á un mendigo de seis años que lloraba en la puerta. ¡Bravo, hijo mío! ¡Que nunca te inuestres insensible á las lágrimas del pobre!

Mi madrastra ha venido á hacerme una